

canadiennes, ce qui le met au même rang que le San-Francisco de l'Amérique et le Dniéper d'Europe.

Le point le plus élevé de l'Océanie est le mont Melbourne, situé dans la partie sud-est de l'Australie ; sa hauteur est de 4 572 mètres ou 5 000 verges ; c'est la hauteur du mont Saint-Elie, en Amérique, et presque celle du mont Rose, dans les Alpes.

On forme ordinairement quatre groupes des diverses parties de l'Océanie, savoir :

1. La Mélanésie, qui comprend l'Australie, la Nouvelle-Guinée, la Tasmanie et quelques archipels à l'ouest du continent ;

2. La Malaisie, qui comprend la grande île de Bornéo, Sumatra, Java et autres îles de la Sonde, les Célèbes et les Philippines ;

3. La Polynésie, qui comprend les deux grandes îles de la Nouvelle-Zélande et la plus grande partie des archipels de la partie orientale du Pacifique ;

4. La Micronésie, comprenant la multitude des petites îles de la partie nord.

Un grand nombre d'îles de l'Océanie sont volcaniques ; la plupart sont madréporiques, c'est-à-dire formées par les agrégations successives des habitacles calcaires que construisent les petits animaux marins.

Les parties les plus importantes de l'Océanie sont des colonies européennes. Les Hollandais, qui ne comptent en Europe que 4 millions d'habitants, commandent à plus de 24 millions, habitant les îles de la Sonde, Célèbes, les Moluques, et une partie de Bornéo.

Les Espagnols ont plus de 7 millions de sujets dans les Philippines, les Mariannes et les Carolines.

Les Anglais comptent près de 3 millions de sujets dans l'Australie, la Tasmanie, la Nouvelle-Zélande et diverses petites îles.

Les Portugais ont 250 000 sujets dans une partie de Timor et autres petites îles ; les Français en ont 93 000 dans la Nouvelle-Calédonie, et les archipels de Nounakiva et de Taïti.

Le Japon possède les îles Bonin, et les États-Unis d'Amérique occupent l'île Brook et les îles dites de l'Union.

Parmi les États indigènes, on cite ; le royaume d'Atchin, dans Sumatra, la

sultanie de Bornéo, la principauté de Sarawack, dans Bornéo, et le royaume constitutionnel d'Hawaï.

— 0 —

Les puissances ou parties de l'Océanie

D'APRÈS LA POPULATION

[37 117 000 habitants]

1 Grande Puissance

1 Java et autres poss. hollandaises 24 464 000 h.

3 Puissances Moyennes

2 Philippines et autres poss. espag. 7 386 000 h.

3 Australie et autres poss. angl. 2 622 000

4 Nouvelle-Guinée indépendante 1 000 000

13 Petites Puissances

5 Bornéo, partie indépendante 545 000 h.

6 N^{lle} Irlande, N^{lle} Bretag. Salomon 360 000

7 Timor et autres poss. portugaises 200 000

8 N^{lle} Calédonie et autres poss. franç. 93 000

9 Nouvelles-Hébrides 70 000

10 Îles Hawaï royaume 57 000

11 Îles Gilbert 36 000

12 Îles Samoa 36 000

13 Îles Tonga 25 000

14 Îles Marshall 10 000

15 Îles de Cook 7 000

16 Îles Sainte-Croix et autres 5 000

17 Îles de l'Amirauté et autres 1 000

Divers autres îles, ensemble 50 000

— 0 —

Arithmétique

DIVISION

“ La division est une opération par laquelle, étant donnés un produit et l'un des facteurs, on cherche l'autre facteur.”

Le produit donné prend le nom de *dividende*, le facteur connu est appelé *diviseur*, et le facteur inconnu est nommé *quotient*.

Par exemple, si l'on donne 28 comme un produit et 7 comme l'un des facteurs, l'opération par laquelle on trouvera l'autre facteur se nomme *division*, quel que soit d'ailleurs le procédé employé. La division est l'opération inverse ou réciproque de la multiplication, comme la soustraction est l'opération inverse ou réciproque de l'addition.

Dans un cas aussi simple que celui que nous avons donné, le problème se